



小木曾 健 Ogiso Ken

国際大学グローバル・コミュニケーション・センター 客員研究員

講演やメディア出演を通じ、ネットで絶対に失敗しない方法を伝えている。全国の企業・学校などで2,000回以上の講演。著書に『13歳からの「ネットのルール」誰も傷つけないためのスマホリテラシーを身につける本(コツがわかる! ジュニアシリーズ)』(メイツ出版、2020年)ほか多数

## SNS犯罪リスク

前回は、SNSへの何気ない投稿が思わぬリスクを呼び寄せてしまうかも、という話でした。今回は、何もしていないのに勝手に飛び込んでくるインターネット(以下、ネット)のリスクについてお伝えします。

### クレカ番号を教えて

パソコンやスマホを使っていると、突然「警告！ 感染！ ウィルス！」といった大袈裟なメッセージが表示され、

「あなたの端末はウィルスに感染しました。  
至急こちらまでご連絡ください」

などのメッセージで、怪しいサポートセンターに誘導されることがあります。電話やチャットで連絡すると、オペレーターを名乗る人物から「ウィルスを除去するから」とクレジットカード(以下、クレカ)で対応費用を支払うよう求められます。が、もちろん詐欺です。クレカ番号を伝えようものなら、すぐにカードを不正利用されてしまうでしょう。

そんな手口に騙される人がいるのか、と不思議に思われるかもしれません、騙そうとする連中は、突如まったく身に覚えのない状況を作り出し「早くしないとデータが消える！」などの脅し文句で期限を区切って慌てさせ、誰かに相談するスキを与えないまま、実に巧妙に話を進めます。だから、自分は大丈夫と思っている人でも騙されてしまうのです。

ちなみに「おめでとうございます！ 懸賞に当たりました」というパターンもあります。こちらも「懸賞の受け取りに必要だから」などの理由で「あと1分で権利が無くなる」と期限を区切りな

がらクレカ番号を入力させようとします。

### 伝えてしまった！ 対処は迅速に

うっかりクレカ番号を伝えてしまった場合は速やかにカード会社に連絡、利用停止の手続きをしましょう。そのカードに設定されていた引き落としは、残念ながらすべて再設定が必要となり、またウソの警告が表示された端末も、妙なアプリが仕込まれていないかチェックした方がよいです。つまり、後始末の作業量は膨大なのです。最初から騙されないのが一番。注意すべきは、「いきなり」「身に覚えのないこと」「期限を区切って」要求してくるモノです。

### 駅前で突然 「あなた感染してますよ！」

それでも「焦った状況で冷静に判断できるか不安だ」という方には、ネットを使う際に日頃から意識していただきたいことがあります。ネットで起きていることを、常に現実に置き換えて考えてみるのです。

例えば、あなたが駅前を歩いていたとします。突然、肩をつかまれ「感染していますよ！ 私が直してあげます。クレジットカード見せて」と言われたら……どうしますか？

こいつは怪しいやつだ、と相手にせず足早にその場を離れますよね。それが普通の反応でしょう。実はネットでクレカ情報を要求する連中も、やっていることは駅前の怪しいやつとまったく同じ。だから同じように、いつも通り振る舞えばよいのです。一切相手にはせず、メッセージを閉じましょう。懸賞に当たりました！も同様。駅前で「おめでとうございます」なんて声をかけてくる人がマトモな訳もなく、相手にしないのが一番。このように日常とネットを区別せず、いつも通りに振る舞う、ネットで起きていることを現実に置き換えるクセをつけること

が被害防止につながります。

## 友人からメッセージが

フェイスブックなどのSNSで増えているのが、友人からの「●●にエントリーしたので私に投票して」とか「■■に応募したので応援よろしく」などの唐突なメッセージです。

先にお伝えしておくと、既に相手のアカウントは乗っ取られており、そのメッセージを送ってきてているのは乗っ取り犯。相手の求めに応じて反応すると「応援・投票するために、これをダウンロードして」と特定のアプリをインストールするよう誘導されます。もちろんウイルスアプリです。インストールしようものなら、端末に記録されている情報が抜き取られてしまうでしょう。

ウイルスがねらうのは、端末に覚えさせている各種ID・パスワード、クレカ番号です。SNSのログイン情報はもちろん、ネットバンク、証券会社の情報までごっそり抜き取られ、挙句の果てには、今度はあなたのSNSアカウントから「●●をダウンロードして！」というメッセージが友だち宛てに大量に送信されるのです。

友人からの連絡という、思わず警戒心を下げてしまう手口ですが、乗っ取られたら最後、そのアカウントはパスワードを変更され、何もできなくなります。知り合いに詐欺メッセージが送られるようすを、指をくわえて見るだけ。せめてサービス運営会社のサポートに連絡し、アカウントを凍結してもらうようお願いしておきましょう。手法を知り、騙されないようにする。これしかありません。

## 違法な攻撃を受けたら

SNSでニュースや事件に自分の意見・スタンスを投稿すると、まれにですが、見知らぬ誰から反論、批判をされることがあります。特に政治分野やジェンダー領域などは、見ず知らずの他人から言い掛かりをつけられやすいジャンルと言えます。

意見表明も反論も表現の自由。言論空間が健

全である証拠ですが、相手の攻撃が「犯罪」あるいは「違法」なレベルであれば話は別です。その後の対処に備え、相手の行為をしっかりと保存して、証拠として残しておきましょう。

ちなみに脅迫や強要といった内容ならば、最寄りの警察への相談となります。何らかの妨害で売り上げが下がったとか、名誉が傷付けられたなどの場合は、民事裁判で争うケースが多いです。殺害予告や襲撃をおわせる悪質な投稿ならば、もう迷わず警察に駆け込みましょう。

証拠を保存する際は、相手のアカウントが分かる形で投稿をスクリーンショットで撮影します。URLも表示できる場合は一緒に撮影しましょう。ウェブページを丸ごと保存できる無料のサービスなどでバックアップを取れば、あとから投稿を消されたり、修正された場合にも対処できます。その後、警察や弁護士に相談するといいでしょう。

## 自分をケアしてあげましょう

警察や裁判というほどではないけれど、どうにかしたいという場合には「警告を与える」という方法があります。証拠のスクリーンショットなどを添えて「保存しました」と投稿するだけで、相手は自分がやらかした行為の深刻さを認識できるはず。マトモな人間なら、そこで手を止めるはずです。

いずれにせよ誰から批判されたり、攻撃を受けたりしたら、それがどれほどの外れでも傷付くし、ごく少数の批判でもストレスを感じるもので。一人で抱えず、親しい人に話を聞いてもらうなり、自分にご褒美をあげるなり、何かしらご自身へのケアをしてあげてください。

ネット上で罵倒されたりすると「大勢の前で辱められた」と感じ、味方を失った気持ちになります。ですが、多くの第三者は「変な人に絡まれて気の毒だな」と冷静に見ているものです。でもわざわざそれを手間と時間かけてネットには投稿しません。つまり、ネット上には目に見えない味方がたくさんいるということです。これをぜひ覚えておいてください。